
退休以后的人更是一样
的。”他太太在旁说：“沈先
生退休与我退休不一样，
肯定不一样。”何出此言
呢？他太太是提前退休的，
十多年前就在家里做了
“全职太太”。而我，则前前
后后共有 !!多年工龄。

"#$!年，十六岁的我
响应国家号召，去广阔天
地接受贫下中农再教育。
六年多时间，经历过风吹
雨打日晒雨淋，练就了韧
劲、毅力，苦活脏活累活都
不怕，后来进了工厂、机关
和公司，做过技术活，干过
青年团工作，之后一直在
公司的管理岗位上就业。
!!年，这个工龄在当今社
会算是比较长的吧。“谁道
人生无再少”，我在各方面
感觉都不错的状态下退
休，真是一种超然的解脱。

拿到了“绿卡”，我在

家中不断地比较和回味。
我爷爷是上世纪六十年代
退休的，当年是一个红本
子，单位敲锣打鼓，爷爷胸
前戴着大红花，兴高采烈
地回到家，我奶奶张罗着
单位同事喝茶。大家开开
心心，说说笑笑，“沈师傅
从此过上好日子
了。”印象中，他的
退休证上写的退
休金是每月三十
六元六角，这点收
入放在今天一点点，但在
那年代，日子过得也是有
滋有味。退休后的 %&多年
里，他几乎天天清晨四点
多出门，上茶馆喝茶，顺便
买一点副食品回家；上午
小憩片刻后，吃好中午饭，
又乘车到另一个地方听书
喝茶，回到家后做他喜欢
做的事情。到了我父亲退
休时，已经进入八十年代，

国家刚刚改革开放，可惜
的是父亲 '% 岁生了一场
大病，提前从局长岗位上
退了下来，晚年生活质量
不高，始终需要我妈妈作
陪，也不能出远门，一辈子
饱腹经纶只能在病痛中消
耗，退休金也只有七十多

元。比比我的上两
代人，我的退休金
享受了改革开放
!&年的成果，高出
无数倍；我的退休

生活相信会更好，更舒适。
我———我们是幸运的。

拿到了“绿卡”，下一
步就是如何让“绿卡”效应
发挥得更好，更长远，更有
质量———这几天我一直在
静静地思考、比较、借鉴和
学习。要找出符合我的性
格、身体状况和家庭条件
等方面的特点，让“绿卡”
的生命走得更远……

我拿到!绿卡"了
沈耀庆

! ! ! ! 我出
生于 "#'(

年，今年正
好是花甲
之 年 。 $

月，正式办理了退休手续，并领取了退休证。退休证的
外形与我过去考的各种证书没啥两样，但我很珍惜。它
毕竟是我人生的一个转折，是一辈子也只能拥有一本
的《上海市职工退休证》。

证书长宽分别是 "%厘米和 ()'厘米，里面写着姓
名、性别、民族、籍贯、出生年月、参加工作时间、原工作
单位、工作年限、原从事工作（岗位）以及退休时间，扉
页还张贴着本人的照片和发证单位的硬章及发证日
期，证书的末页还有批准退休单位及盖章等。和其他证
书不一样的是，封面上印有上海的市花市标，颜色则是
全绿的。我逢知己就说我拿到了“绿卡”了，许多朋友闻
之大呼惊讶：“你准备去美国了？怎么我们从来不知道
呀？”待我拿出退休证，大家会心一笑，噢，原来你退休
了，拿的是这个“绿卡”。
有一次见了一对夫妇，我给他们看了退休证的照

片，他奇道：“你的退休证
与我太太一样的。”我说：
“是啊，退休证是一样的，

七夕会

美 食

不妨吸酒
陈钰鹏

! ! ! !酒与烟不一样，烟基本上一无
是处；酒，要禁也是有条件地禁，比
如驾车不能饮酒、工作时间不能饮
酒、生病时不能饮酒……饮酒和饮
酒量有很大关系，量多了有坏处，适
当饮酒或饮些有利健康的药酒通常
有好处的。人类从发明酿酒以来，创
造了多少富有智慧的酒文化呀。
了解饮酒（主要指过量饮酒）的

害处，从而学会有节制地饮酒，这一
点对跳出亚健康至关重要。酗酒对
人体的危害主要表现在损害脏器，
包括对肾脏、肠胃、胰腺、肝脏、心脏
的损伤。也许人们比较清楚酒精对
肝脏的损害，因此有必要提醒一下
酒精对其他脏器的损害。比如过量
饮酒会导致抗利尿激素的分泌，从
而抑制肾脏对水分的再吸收。对胃
肠来讲，酒精能促使胃黏膜分泌过
量胃酸，使胃黏膜上皮细胞受损，引
起黏膜水肿和出血，严重
时可造成胃出血。胃壁细
胞受到酒精的刺激而分泌
的盐酸还会殃及胰腺，激
励胰腺分泌亢进，导致慢
性胰腺炎的恶化。
然而，只要有酒的地

方就会有酒文化，酒有社
交作用。有时候，人们去酒
馆真的是“醉翁之意不在
酒”，是为了走进一个社交
圈，为了“嘎山河”。酒在其
中作为一种“催化剂”和
“助兴剂”而不知不觉地使
人失去控制能力，于是从
社交变成了饮酒比赛。饮
酒比赛在古代是“狂饮”的
意思，比赛规则其实都是
不成文的规定，不过再怎
么也得按规矩出牌，最后

弄得当事人失去知觉、不省人事。
酒馆常常开在拐角处，两条路

都搭界，据有心人说，他们做过调
查，美国、欧洲、澳大利亚……都是
这样。于是有人会说：“我去拐角耍
上一圈。”（意谓“我到酒馆去，请所
有在场的客人喝上一杯”。）不过这

句话一定要说全哦，如果你只说前
面半句“我去一下拐角”，德国人听
了会以为你要去一下厕所呢。
说来说去还是那句话，酒再美

味，酒文化再吸引人，酒量一定要控
制好。问题在于，很多人不会自控。
咋办呢，两年前，伦敦的街头巷尾都
在传一个新闻，说的是在一个集市

的旁边新开张了一家酒吧，酒吧的
名字很特别———含酒精的建筑物。
这幢建筑物既没有拱顶酒窖，也没
有传统吧台。酒客在这里只要花 "(

欧元，就会获得一件塑料保护衣，然
后可以选一个被分割成小间的吸酒
室。在吸酒室里，你吸到的是酒精蒸
汽烟霭———杜松子酒*奎宁汽水的
细雾。据说这种会行走的酒精烟霭
是通过肺和眼球吸收的。酒吧创意
设计人邦帕斯和帕尔声称，大概一
刻钟后，客人就会有一种大杯饮酒
的感觉，但绝对不会喝醉，因为访问
这一酒吧的时间被限制在 '&分钟
以内。这对食品创意设计的老搭档
之前已经设计了很多其他作品，这
次“含酒精的建筑物”旨在保护饮酒
者的肝脏，颇受本土酒客和旅游者
的欢迎，后来不断有人仿效。
戒不了酒，不妨吸上一吸。

非遗在身边
美术篇
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小
人
书
!大
世
界

李
君
兰

! ! ! !一页一幅画，每幅画下寥寥数字，
成人巴掌大小的书，只需一下午的闲
暇时光，便能轻松通晓桃园结义、乱判
葫芦案、渡江侦察记等古今诸多事。这
就是与多少人有着总角之交的连环
画，亦被昵称为“小人书”，曾让多少人
在小书摊前挪不开脚步。
连环画，顾名思义，就是用连续的

画幅来描绘故事或刻画人物。从汉墓
漆棺上无名氏画的“土伯吃蛇”，到东
晋“画绝”顾恺之的《洛神赋图》，用连
环的画诉说一个故事古已有之，这根
自汉魏以来就已形成的文化根脉在上
海滋养出了中国连环画。装帧小巧、图
文并茂，能说时事新闻、民众生活，能
讲历史人物、戏曲故事———轻便的小人书能装下精
彩的大世界，很快便成了受时人追捧的流行读物。
小人书虽小，完成起来是一项大工程。创作者需

先根据故事内容编写每幅图下的脚本，既要分情节
又需注意连贯性。随后便进入漫长的绘画创作阶段，
需经历草稿、初稿、精稿、上墨线四个过程，不仅需要
一定的美术技能，还得拥有丰富的想象力。只有具备
较高的文学修养与扎实的绘画功底，只有拥有统揽
全局、谋篇布阵的驾驭能力，才能创作出一本扣人心
弦的连环画。上世纪五六十年代上海人民美术出版
社出版的连环画堪称经典，程十发、贺友直、顾炳鑫、
戴敦邦、汪观清等一批大家创作的《三国演义》《水浒
传》《山乡巨变》《渡江侦察记》等成为几代人的美好
回忆。在阅读方式日益多样的当下，面对眼花缭乱的

电子产品，希望一笔一
墨精心绘制的连环画
在更多年轻人的翻阅
中飘出缕缕书香。

理解和宽容
周伟民

! ! ! !前几日! 在电视中

看到有市民反映工务局

夜晚施工扰民的报道!

尽管施工部门解释!施

工段是交通要道! 白天

无法施工! 只能在晚上车辆较少的时候

施工!并取得了夜间施工许可证!但居民

依然不依不饶地投诉施工噪音影响他们

休息" 对此!我倒是有些不同看法"

今年以来! 很多道路段都有类似的

施工!我家附近路段也有"我和施工人员

交流过!原来的排水管道陈旧!管径跟不

上排水速度! 居民反映暴雨后附

近的道路和相邻小区有积水现

象! 所以政府安排了相应的换管

工程"至于施工扰民问题!我感觉

没有那么严重! 除了开凿路面有

些噪音之外!挖土#插拔支撑钢板#拆旧

管#换新管#填土恢复路面的各个工序都

基本没有噪音"开凿路面!也是分段进行

的!不存在凿机彻夜不停的扰民现象"

曾几何时!台风暴雨时!上海的很多

街道也多有严重积水情况发生" 多年以

来!上海各届政府将加强城市排水系统!

消除积水现象作为市政

建设的重点工程! 基本

消灭了暴雨积水现象"

市政建设!要大兴土木!

必然会给市民生活带来

一些干扰和不便!但为了使城市更美好!

作为市民的我们应该多一点理解和宽

容" 记得当年市府提出$一年一个样!三

年大变样%! 整个上海成为了一个大工

地!到处是建筑工地!尘土飞扬!交通堵

塞!但上海市民都能平静面对!因为大家

都知道!困难是暂时的!前景是美好的"

正是有市民的理解和宽容! 上海

才有了今天国际大都市的风貌"

在如此高温的天气下! 施工

人员挥汗如雨地挑灯夜战! 还不

是为了市民生活质量更好的提

升!为了城市的环境有更好的完善!市政

的功能有更大的提高吗&白天不能施工!

晚上又不让施工! 那么施工进度和任务

如何完成呢& 城市!是我们大家的!城市

的美好!需要有全体市民来共同维护"这

其中! 也应该包括用理解和宽容的态度

去面对城建施工的暂时干扰和不便'

江
山
代
有
才
人
出

吴
莉
莉

! ! ! !“江山代有才人出，各
领风骚数百年。”复兴中学
老校长彭文怡先生治校
时，常将这句诗挂在嘴边。
学生日后成材，能引领某
一领域“风骚”，那实在是
老师的幸福与骄傲。

七月中旬某天我读
《解放日报》，偶翻到公告
版，见有“第九届上海青
年科技英才公示”，便想
看看有哪路青年才俊。一
一读下，眼睛突然
大亮：我的学生、
我的邻居谢振超
的头像赫然入目。
这份光荣真叫我
开心；高兴之余也
不觉意外，因为天
道酬勤。打开手机
立即微信，以示我
的由衷贺喜。不多
时他回信：“谢谢
老师，没最后定论
呢，比我好的还很
多。”谦虚谨慎、讷
口少言是他的性
格，荣誉面前冷
静，淡然。我又告
知他的班主任薛建国老
师，大家同乐，我俩的兴
奋度倒要高出他不少。

他是 %&&" 届的高中
毕业生，这届学生多，有十
个班。振超所在班全是初
中部直升上来的，不言而
喻，成绩为年级最先。我任
该班语文教学，虽不是班
主任，三年相处下来，师生
缘分也不浅。毕业后他考
入交通大学，以后的情况
我就不知道了。七八年前
一天，在公寓楼下碰到几
个人，一个高高的小伙定
睛看我，我也觉得面熟陌
生。停了一会，他叫了声：
“吴老师。”原来是十多年
不见的谢振超。他又介绍
了一旁家人，说在准备婚
房。我知道本楼下某室空
关着，却不知道他是房主。

谢妈妈很热情，她接口道：
“阿拉超超讲过，好像吴老
师也住在这里……”
这样，我们就重续上

了师生情。不久，谢妈妈就
上楼送喜糖，一年后，谢奶
奶又送来红蛋。振超的妻
子小赵温婉、娴静，也是复
兴校友，年级低于振超，搞
制药的。他们的女儿乳名
小豆苗，伶俐乖巧，现上幼
儿园，显然是一棵优良的

“豆苗”。小豆苗父
母都有自己的事业
追求，夫妇俩忙于
工作，孩子由奶奶、
外婆隔日轮流照
料。祖孙常在楼下
花园里玩，我得以
与她们常见。振超
的消息从谢妈妈口
中陆续知道些。她
只晓得儿子搞航天
工作，具体的说不
清。理工科常识我
本来就不懂，也不
想深究，只要振超
做得好，就都高兴。
振超忙，说是

邻居，我却不常见到他。曾
有过两次电梯巧遇，都在
清晨六点多。一次，我到大
别山旅游，去火车站赶车，
同乘 (号线；今年 '月，我
去冰岛，要赶机场 !线，又
碰上了，但也只匆
匆聊几句，出了大
门便分手。他每天
清早出门时间是
锁定的，晚上何时
到家就难说。一周六个工
作日，对他说来很寻常。他
当笑话给我说过件事：某
天要准备次日的汇报材
料，他连夜加班到凌晨 %

点，完工后就附近找了家
宾馆休息。一觉醒来天已
大亮，正巧遇上手机没电，
不知道时间，想到领导和
专家们正等着自己汇报工
作，急得头皮阵阵发麻。急

急往外冲去，到宾馆前台
一看钟，才六点多，这才松
了口气。他说，这次惊吓也
给自己带来教训和总结：
那就是日后要注重科学地
分解工作，要培养团队的
力量。在我听来，这并不好
笑，我甚至起了肃然感。这
是振超处理事务的思维方
式，是一位科研者严谨的

工作态度。
振超的专业

是从事微波遥感
科研，他是我国
“风云四号”卫星

微波探测载荷产品的负责
人。“公示”里介绍了他的
研究工作，成果累累，有许
多方面的“完成”“实现”和
“突破”，我看不懂。薛老师
戏说：谢振超是典型的“理
科男”。理科男这词当今很
时髦，但时髦会过去，而振
超不会。
代有才人辈出的国家

与民族，一定是强盛的。

母亲与野菜
朱莎莎

! ! ! !母亲从桂林哥哥那里来上
海看望我，住在奉贤的郊区。自
她来后，周边的野菜好似都冒
了出来。

她去花园浇水，发现有蚂
蚱菜，摘来炒着吃。我尝了两
口，味道还真不错。这使得她更
兴致勃勃，“你不知道，在桂林
的菜场蚂蚱菜是拿来卖的，两
块钱一把。”

我确实不知道，我只知道
蚂蚱菜会开花，开着五颜六色
的花。老家山东的蚂蚱菜也不
见得母亲会摘来吃，到城市里，
倒成了珍贵之物。

她去小镇上买菜，路上又
发 现 一 种
“人 荇 菜 ”

（即野生苋菜）。回来她就念叨，
这人荇菜在桂林也有卖的，可
以摘嫩茎叶用来做煎饼。第二
天傍晚，我便看到饭桌摆上了
人荇菜饼子。野菜自带清香，和
油水烹煮，味颇鲜美。

我很快变成和她一样搜寻
野菜的人。我们沿着屋后河边
的小路走着，原本的荒地被居
住在此地的退休老人种上了韭
菜、生菜、小葱、辣椒、豆角，甚
至是玉米、花生。我像是回到了
儿时的田野，父母在土地里辛
勤地耕耘着，我们在河崖边拽
狗尾巴草，摘酸枣，挖野菜。

走着走着，我们看到了曲
曲菜。真是神奇，曲曲菜本是春
季的野菜。三四月份，曲曲菜、

苦菜在山沟河边疯狂地长出
来，取它嫩苗或嫩茎叶，洗净蘸
酱吃，世间美味尽在其中了。而
现今，已是九月的初秋，在这偏
僻一隅，它竟然又长了出来。于
是，两日的晚餐，曲曲菜成了我

的佳肴。略带苦味的曲曲菜，进
入口中，却香极了。好像从没有
如它这般好吃的菜，味蕾回到
了故乡的童年，那广袤无垠的
大地啊，可以一直奔跑着奔跑
着，不知未来的尽头在何方。
一日傍晚回家，看到可口可

乐的瓶子里插了一棵绿草。母亲
说，是酸浆草，明日把它栽到花
园里。凑近看，枝头上挂着青绿
色的圆果，这不是“红菇娘”吗？
待它成熟，如一只只小红灯笼高
挂，很是雅致。红菇娘果粒饱满，
果汁甘甜，现在城市的水果店
里，也依旧能看到它们的影子。

还有一种名为“龙葵”的野
草，结小小黑紫色如茄子的果
实，和“红菇娘”成熟的时节差不
多。颗粒般大，甜甜的，有些许发
涩。果汁蘸在手上，像用画笔涂
抹了紫色的一幅画。幼时常被我
们拿来用作胭脂，和指甲油。

大概看我也喜吃野菜。又
一天，母亲将厨房里已经发芽
的两个地瓜埋到园子里。“这个

长 起 来
很快的，
到时你就摘地瓜叶吃。”对地瓜
叶我有很深的印象，母亲在叶
子上撒上一层面粉，放在蒸笼
上，蒸熟拌蒜泥吃；或者加酱油
炒着吃，既简便又健康。

母亲忙前忙后，准备着一
日三餐。四岁的元宝围绕着她，
叫着“姥姥，姥姥，你做的菜饼
真美味”，她发出爽朗的笑声，
头上的白发在阳光照耀下格外
发亮。时间是多么浅薄而又顽
固的东西。离开故乡近三十年
了，又仿佛一夜之间，母亲老
了，我成了一名母亲。而泥土里
的田野，田野里的野菜野草野
香，却仍旧是平常模样。


